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臺北西站路線調整工作平臺臺北西站路線調整工作平臺臺北西站路線調整工作平臺臺北西站路線調整工作平臺會議會議會議會議紀錄紀錄紀錄紀錄    

時間：104 年 12 月 2 日(星期三)上午 10 時 30 分 

地點：松德大樓 4 樓第 1會議室 

主席：鄭副局長佳良                     記錄：巫慶家  

出(列) 席人員：             

國光汽車客運股份有限公司     吳忠錫 

國光汽車客運股份有限公司工會 林世偉(代) 

臺北市政府交通局             劉嘉祐 

臺北市公共運輸處             林麗珠、黃信豪、廖苑伶、 

                             翁崇傑、陳彥政 

 

壹、 討論事項(略) 

就本次會議發言情形，歸納討論議題如下： 

一、 12 月 2 日媒體報導 

國光客運工會 

(一) 臺北市交通局於昨日召開記者會，提及已與國光客運

達成共識，且臺北西站為避難用地，造成工會會員與

工會代表間之不信任問題，以後除非議員在場，否則

工會理事長將不出席會議，若主席有空，希望主席可

單獨至工會詳談。 

(二) 往後若要召開記者會，建議雙方先行確認發言內容，

另西區門戶計畫牽涉多個局處(如工務局、都發局、公

燈處等)，建議相關局處在雙方尋求共識階段，能謹慎

發言。 

國光客運公司 

今日報導造成工會與公司間之不信任感，給予公司領

導階層極大壓力。 
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交通局 

(一) 昨日為例行記者會，邀請記者談論交通議題(包括轉運

站未來規劃)，並無針對性，請國光客運工會無須介

意。 

(二) 本日(12 月 2日)下午 14 時及 16 時，歡迎工會理事長

至交通局詳談。 

 

二、 臺北西站拆遷工程 

國光客運工會 

(一) 本會已多次建議將臺北西站拆遷工程之標案，與忠孝

橋引道拆遷工程標案分開辦理。 

(二) 臺北西站拆遷工程放入忠孝橋引道拆除工程內，疑似

有為採購法 22 條之 1 的情形，若有任何履約爭議，國

光客運恐成為受害者。 

(三) 拆遷有優先順序，鐵路警察局及三井皆未處理，卻對

外宣布已與國光客運達成共識，造成工會極大壓力。 

(四) 標餘款之運用是否可執行臺北西站之拆除。 

國光客運公司 

(一) 臺北西站拆遷放於忠孝橋引拆除工程標案的擴充條款

內，國光客運雖有對內部解釋，然內部擔心在尚未有

共識的時候，只要預算一通過就必須執行拆除，是否

還有必要進行協商？前次在鄧副市長主持的會議上，

也再次反映此問題，未來也會利用各種場合，建議將

臺北西站拆遷工程與忠孝橋引道拆除工程分開辦理。 

(二) 承諾若臺北西站拆遷談妥，且市府對國光客運搬遷已

做好相關配套，屆時國光客運公司願協助及配合臺北

市政府施工進度及規劃期程辦理，建議忠孝橋引道拆
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除工程與臺北西站拆遷工程分開辦理。 

交通局 

(一) 臺北西站拆遷工程預算編列於公運處，由公運處委託

新工處代辦。 

(二) 臺北西站拆遷工程是否納入忠孝橋引拆除工程的擴充

條款，非拆遷工程的主要癥結點。 

公運處 

(一) 市議會在審查工務局預算時，已有部分議員關切，臺

北西站拆遷工程為公運處委託新工處代辦，新工處目

前採兩案一併招標方式辦理，以避免拆遷預算通過後，

還需辦理發包，影響作業時效。 

(二) 臺北西站拆遷工程為擴充條款，非主契約之範圍，未

來是否執行該擴充條款，視預算是否通過及市府政策

而定，若市府與承包商間有任何履約爭議，原則上不

涉及國光客運公司及工會。 

(三) 新工處標餘款無法用於公運處委託代辦的工程上。 

(四) 臺北西站拆遷工程由公運處委託新工處代辦，招標方

式由新工處決定。若期程上可以配合，將與新工處研

議處理方式。 

 

三、 臺北-新竹線至圓山轉運站之規劃 

國光客運工會 

臺北轉運站成立時，國光為何無法進駐，而現在卻可

進駐，是不是會影響到周邊交通？ 

國光客運公司 

(一) 明日(12 月 3日)國光客運將邀集各國道客運公司，解

釋臺北新竹線在圓山的事情，各客運業者誤認國光客
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運為了自己能進駐臺北轉運站，利用各種關係，將其

他行駛臺北新竹線業者遷往圓山，甚而有其他業者於

會議上反對國光客運，所以希望交通局能考量業者權

益、業者需求及營運特性，遷往圓山的事情一定要慎

重，希望交通局及公運處能加以考量。 

(二) 以宜蘭線來說，目前運量極大，乘客有依地緣關係而

選擇乘車地點的特性，將某條客運路線的運量完全轉

移至其他轉運站是有困難的，五大轉運站具有群落效

應，主要為滿足不同區域及不同屬性旅客的旅運需求，

在短期內無法立即取代，若真的進行調整，很有可能

被其他運具所取代。 

公運處 

國道客運最初規劃將新竹線調整至圓山轉運站，也較

不會發生如國光客運所擔心影響到周邊交通的問題，然而

又考量到各界希望新竹線能維持在臺北車站特定區範圍

之意見，經與萬達通公司研議可行作法後，將部分路線移

至站外下客，並提高轉運站運轉效率後，將新竹線留在臺

北轉運站，具有政策延續性及階段性的考量，未來仍希望

在圓山轉運站可新闢新竹線，以分散臺北轉運站之班次，

圓山並非沒有客源，也是一條可以培養的路線，未來的運

量也有可能超越臺北車站。 

交通局 

(一) 路線之規劃及核定權在公運處，最初公運處規劃新竹

線位於圓山轉運站，經過協調才將新竹線放在臺北轉

運站，後續仍希望逐步將新竹線疏散至圓山轉運站。 

(二) 依契約，臺北轉運站800公尺範圍內之路線皆須進駐，

當時國光客運沒有進駐臺北轉運站，主要因為當時臺
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北轉運站容量不足，現在因實施站外下客，且運轉效

率已提高，所以才能容納國光客運進駐。 

(三) 當初將國道客運路線分散至圓山轉運站、市府轉運站

等地，現在這兩個轉運站的運量也已經飽和，證明分

散策略是正確的。 

 

貳、 會議結論 

一、 本平臺係依鄧副市長 104 年 11 月 27 日召開之「研商臺北

西站拆遷事宜」會議紀錄結論成立，在配合政策之下，以討

論實質問題為主，尋求市府、國光客運公司及工會等三方共

識為原則，國光客運公司及工會所提問題及疑義，臺北市政

府及公運處在可行範圍內將盡力協助。 

二、 請國光客運公司及工會於一周內提出擬討論之議題，以利

後續逐一討論。 

三、 請公運處與新工處研議臺北西站拆除工程另案辦理招標之

可行性。 

 

參、 臨時動議(無) 

 

肆、 散會(上午 12 時) 


